

LIBR

Secretos revelados

En el centenario de su nacimiento, la secretaria de Neruda publica la biografía de la mítica escritora Teresa Wilms Montt, dueña de una vida intensa pero breve, que terminó en suicidio a los 28 años.

EUGENIA FERNÁNDEZ

El Premio Nobel, Juan Ramón Jiménez, la catalogó como un gran genio literario: "Tú sobre todas las chilenas y chilenos", escribió.

Hoy la acompañan decenas de famosos en su morada parisina, el comentarista Père Lachaise. Oscar Wilde y Alberto Blest Gana son los más cercanos y un poco más allá están Molífer, Chopin y Edith Piaf. Pero hasta el año pasado, su tumba estaba perdida entre tanto talento, a pesar de que su nombre nunca fue olvidado. Es la poeta y narradora viñamarina Teresa Wilms Montt (1893-1921), a pesar de su corta vida se transformó en toda una leyenda, por su belleza, su intensa vida, su carácter rebelde y la calidad de su breve trabajo literario.

Sólo a fines del año pasado su tumba fue ubicada por su biógrafa, Ruth González Vergara, quien llena de emoción se encargó de limpiarla y colocarle flores. Profesora de castellano -ex secretaria de Pablo Neruda y Matilde Urrutia y colaboradora del matutino español Diario 16-, durante diez años Ruth González se dedicó a investigar la vida de Teresa Wilms. El resultado de su perseverancia fue *Un canto a la libertad* (Editorial Gri-

jalbo, 270 págs., \$ 5.900), el primer libro biográfico sobre Teresa. En él se detallan todas las anécdotas y acontecimientos que hasta el momento sólo se conocían parcialmente y cómo estos sucesos influyeron en

s u s

que la vida de Teresa da para todo. Descendiente de tres presidentes de la República, nació hace 100 años en el seno de una acaudalada familia, que impactó al igual que sus cinco hermanas- por su extraordinaria belleza. A ella sumó su talento y cultura, además del dominio de cuatro idiomas.

Pero se le cerraron las puertas de su hogar a los 17 años, al declarar su amor a Gustavo Balmaceda Valdés y casarse contra la voluntad familiar. Allí comenzó su calvario. Tuvo dos hijos (una de las cuales se casó con un príncipe ruso), con las que convivió muy poco tiempo, ya que su marido la encerró en un convento santiaguino al descubrir que lo engañaba con su mejor amigo. De ese lugar escapó hacia Argentina con la ayuda de Vicente Huidobro, quien viajaba a Buenos Aires para dar unas conferencias y arreglar asuntos sentimentales con su novia chilena. Esta huida escandalizó a la sociedad de la época, pero le dio la libertad suficiente para escribir y codearse con los grandes literatos transandinos. Tras el suicidio de un joven pretendiente rechazado, Teresa emigró a Nueva York, donde fue detenida al confundirla con una espía alemana. Eran los días de la Primera Guerra Mundial. Viajó a Madrid, donde nuevamente tuvo una rápida acogida entre los escritores españoles, destacando su amistad con Valle Inclán y su relación con el Rey Alfonso XIII.

Sus últimos días los pasó en París, donde cerca de la Navidad de 1921 se inyectó una dosis de veronal que la mantuvo durante varios días agonizando en el Hospital Laïsec, lugar en que falleció, totalmente sola, el 24 de diciembre. "Nada tengo, nada dejó, nada pido. Desnuda como nací me voy tan ignorante de lo que en el mundo había. ¡Safí y es el único bagaje que admite la balsa que lleva al olvido...", escribió días antes de suicidarse. "Hay vidas, historias, situaciones que con sólo tocarlas sangra, esta es una de ellas", asegura su biógrafa. □

Ruth González Vergara: tras años de búsqueda, la biógrafa ubicó el año pasado la tumba de Teresa en París



Teresa Wilms Montt: amistad con Valle Inclán y el rey Alfonso XIII y noviazgo de ser una espía alemana forman parte de su apasionante historia

escritos, entre ellos, *Inquietudes sentimentales* y tres diarios de vida. "Me interesó este personaje luego de leer uno de sus poemas. Quise saber más de ella y me di cuenta de que no existía ningún antecedente sobre su vida y obra", afirma la autora. "A pesar de su gran número de admiradores, era un verdadero misterio e incluso sus seis publicaciones son inacabables hasta hoy", dice.

El ensayo biográfico les gustó tanto a los descendientes de esta dama viñamarina que incluso le cedieron a Ruth González los derechos de autor. "Les interesó la seriedad con que traté el tema", cuenta la escritora, porque lo cierto es

QUÉ PASA, 9 de octubre de 1993

1/24

Secretos revelados [artículo] Eugenia Fernández.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fernández, Eugenia

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Secretos revelados [artículo] Eugenia Fernández. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa